

EL DIA

Diario de información
Administrador, Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 19 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.252

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20.00
1ª á Bristol..... 15.00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Platano, Huevo, Pita, Piña, y Cabula en sus terrenos

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

En pro del maestro

Varios diarios se preocupan actualmente de la humanitaria idea de conseguir mejorar los sueldos del personal de las escuelas primarias. Como esta es una medida que se impone en vista de la abrumadora situación en que se coloca á los infelices maestros el exiguo sueldo que disfrutan, voy á permitirle indicar algo en ese sentido.

Se asegura que el gobierno piensa reducir los gastos del presupuesto de instrucción pública; pero sería una injusticia empezar las economías por la enseñanza primaria, á la cual la nación debe apoyar en todo sentido para ocupar así el puesto importante que le corresponde en el concierto universal; esto, atendiendo á que las naciones no son grandes ni respetadas por su extensión territorial, sino por las libertades que permiten tener la cultura de sus habitantes. Y como de este paso son encargados los maestros de escuela, justo es que sean bien remunerados sus servicios y no se les tenga con la mísera dotación actual, que los obliga á llevar una vida puesta á ración de hambre y á usar una vestimenta que desdice de su alto ministerio y que casi siempre se coloca en desacuerdo con los cambios del tiempo.

Un maestro rural gana 35 ó 40 colones, lo cual le alcanza perfectamente para comer él y su familia, pero no son suficientes para hacer frente á los demás gastos inherentes á la vida social, por modesta que sea; esto sin contar las enfermedades que parecen un patrimonio de nuestros campos y que en muchas ocasiones tienen fatal desenlace por falta de medios para efectuar una curación oportuna.

Como se ve, este concepto no es pesimista, puesto que admito que con el sueldo actual un maestro puede comer; pero es denigrante para él, porque le coloca al nivel del bruto que trabaja por sólo el alimento, y es denigrante para la nación, porque no le facilita mejores medios de subsistencia, sino que le deja—según opinión de un colega—obligado á cocinar sin manteca, á beber simplemente agua dulce y á cambiarse camisa limpia cada quince días, si no quiere contraer deudas y ser ahorcado por los usureros del 10 por ciento mensual.

¿Cómo puede pasar una existencia tranquila y tener firme vocación para cumplir su deber el maestro, si tiene ante sí un presente tan sombrío y un futuro tan sin esperanzas; teniendo también la constante preocupación de un resultado desfavorable en los exámenes y estando en ocasiones obligado á recibir injurias de padres desconsiderados que ven en el celo del maestro una arbitrariedad? Claro está que en esas condiciones el maestro se desanima y va poco á poco dando entrada en su cuerpo al hastío, la pereza y la indiferencia por sus obligaciones y llega hasta el abandono de sus tareas. Y todo esto por qué? Por falta de estímulo que le haga ver con albos risueños la tarde de su existencia, mediante sus economías ó recompensas, y le incite á encarnar todos sus afectos y desvelos por el cumplimiento del puesto que desempeña y en el cual debe cifrar sus esperanzas.

No se puede decir que el maestro, para hacer menos amarga su vida, pueda ocupar las horas de la tarde en el desempeño de otras labores, puesto que en el campo no hay absolutamente en qué ocuparse, sobre todo si se toma en cuenta que esas horas ni los campesinos pueden aprovecharlas por causa de la lluvia que casi diariamente nos visita.

Así pues, aunque sean pocas las horas lectivas que diariamente se ocupan, puede decirse que el maestro gasta el día completo; sobre to-

do aquellos que desean de cumplir satisfactoriamente sus deberes estudian en las tardes preparando para el día siguiente sus lecciones. Siendo así, no son ellos los culpables del tiempo que no se ocupa en la escuela y como parece que el gobierno ha tomado en consideración las horas lectivas para hacer las dotaciones, juzgo que sería proceder más en justicia, aumentando si se quiere, por medio de alguna reforma, en las escuelas rurales, las horas de labor, para darles así más sueldo á los maestros en proporción á sus horas de trabajo.

Creo que existe en la Inspección General la idea de hacer que cada maestro tenga dos grados á su cargo: uno por la mañana y otro en la tarde. Esta sería una magnífica idea que seguramente daría los mismos benéficos resultados que da en la Argentina para el adelanto de los alumnos y para mejorar la condición social de los maestros.

Naturalmente, esta medida perjudicaría á varios, pero en cambio sería de inmensa utilidad para aquellos maestros de decidida vocación y capacidad para enseñar y redundaría también en beneficio de los padres de familia que hoy se muestran reacios á enviar sus hijos á la escuela; porque muchos notan que sólo acuden á ella á perder el tiempo, teniendo que estar durante dos, tres y más años repitiendo el mismo grado y muchas veces pasando de un maestro hábil á otro de dudosa competencia.

El señor Presidente de la República que ha manifestado por medio de su Ministro de Instrucción Pública, decidido amor por la enseñanza, debía ejecutar esta obra generosa que sería un timbre de honor para su administración; que llenaría las aspiraciones del público y sembraría la gratitud en los infelices maestros que hoy vuelven á todas partes sus miradas esperando una mano salvadora que les saque del naufragio de la miseria.

ROLANDO

Notas de Cartago

16 de Enero.—Ha sido muy bien recibido el circo Tony Lowahl. Se han dado representaciones diarias con un lleno completo.

—Después de penosa enfermedad ha dejado de existir el caballero don Lorenzo Arias. Nuestro pésame á su familia.

—Algunos politiqueros principian á alborotar el cotarro en pro de ideas y de candidaturas ignoradas.

—Un tarto enfermo se encuentra el caballero don Reinaldo Jurado. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Al hogar del apreciable matrimonio Herrera-Zavaleta, ha llegado recientemente un precioso muñequito, que dice papá y mamá y que abre y cierra los ojitos. Que se conserve con salud para ventura de sus padres.

—A las personas amigas de la equitación y que necesitan bestias de alquiler, les recomendamos las que tiene la caballero de don León Sánchez, que á más de ser buenas se alquilan en precios bajos.

—Numerosa concurrencia asistió al matrimonio Odio-Cooper.

CORRESPONSAL

OFICIAL

Instrucción Pública.—Se autoriza á la Junta de Educación de esta ciudad para que venda en pública subasta y de conformidad con las leyes, la finca de su propiedad, inscrita en el Registro Público Partido de San José, tomo 305, folio 517, número 13553, asiento número 11.

MIS REFLEXIONES

IV

Una vez que se ha dicho hasta la saciedad y que los órganos y prohombres de la oposición lo han repetido en diferentes ocasiones y en todos tonos, que el integérrimo Magistrado que para honor de Costa Rica rige hoy los destinos de ella, dará libertad amplia y completa para que el pueblo elija á su sucesor, nos preguntamos nosotros ¿á qué esas fustaciones de algunos políticos de segundo y tercer orden, en comenzar la agitación electoral? ¿Es que por ventura el pueblo costarricense está en la triste condición de que le metan los candidatos por las narices, como vulgarmente se dice? ¿O es que se proponen como buenos pescadores ganar á río revuelto? Lo primero sería una injuria para este noble pueblo, que tiene ya conocimiento exacto de sus deberes y que sabrá si duda alguna á la hora de ir á los comicios, cumplir con el de sancionar con su voto al que ha de ser ungido por la voluntad nacional. Lo segundo, es factible, pues mediocridades que andan á caza de notoriedad y que tienen verdadero hipo de ella, son los que han dado comienzo á la campaña política en nuestro concepto anticipada.

El pueblo honrado, el pueblo trabajador, el verdadero pueblo elector no debe suspender sus habituales faenas de las cuales se derivan el pan de la familia, su tranquilidad y hasta la de la misma patria, para seguir á esos "muñidores" políticos que no pretenden ilustrar al pueblo en sus derechos sino enturbiar las claras aguas del bienestar nacional, para ver q' es lo q' mejor se pesca.

Ya lo dijimos en otro artículo que publicamos en el mes próximo pasado y lo repetiremos una vez más, son de tal naturaleza y calidad los futuros candidatos á la presidencia de la República, son tan conocidos en el orden íntimo como en el exterior público, que no consideramos que sea preciso abrir tan prematuramente la campaña, cuando cualquiera que sea el de antemano elegido por el pueblo para ocupar el solio que hoy ocupa el honorable—por todos conceptos—Lic. don Ascensión Esquivel, puede ser electo y preparada su elección con pocos meses de antelación sin lanzar al país á una lucha que no engendra sino odios, intranquilidad general y lo que es peor en nuestro concepto, deseos de "politiquear" una campaña prematura, para el arado, para la herramienta y por último para todas las labores en general que informan y dan vida al bienestar de la Nación, tan envidiado por nuestros vecinos y hermanos, los países de Centro y Sur América.

Es necesario, pues, tener juicio y serenidad y confiar en la rectitud del primer magistrado señor Esquivel, que será el primero en abrir ancho cauce para que las corrientes de la opinión pública no tengan desbordamientos, siempre nocivos á la tranquilidad é intereses nacionales.

Debén, pues, los pueblos por su propia conveniencia y como un acto de verdadera cordura, no seguir en su empeño á los medradores de la política y esperar el momento oportuno para exteriorizar sus simpatías, yendo á los comicios á votar por el candidato que mejores condiciones ofrezca al país.

WARAK.

San José, Enero 17 de 1905

Notas de Grecia

Las fiestas y el baile

También la novel ciudad de Grecia, siguiendo la costumbre, ha querido disipar las penas y calamidades del año viejo y saludar el nuevo con regocijo y jolgorio.

Los días 6, 7 y 8 de este mes, fueron los designados para la celebración de las fiestas cívicas. Con tal motivo, todo hijo de vecino, contribuyó en mayor ó menor grado, á solemnizar tales actos.

A mí, que la casualidad me llevó por aquellos lares, y que ningún interés me liga, me sorprendió de muy agradable manera, la animación y el orden que allí reinó. Pero, no de otra manera tenía que suceder, si allí existen los factores más importantes para lograrlo. Las dos principales autoridades de la localidad, el señor Jefe Político y el señor Cura son dos cumplidos caballeros, de quienes el pueblo se muestra orgulloso y á quienes todos se empeñan en secundar en todos sus actos.

Injusticia sería hacer caso omiso del escogido personal que forma la Municipalidad, cuyo elogio más elocuente ha sido su completa reelección para el presente año.

Gentes de todas partes, mil caras diversas, muchas muchachas bonitas, disfraces ocurrentes y oportunos, derroche de confetti y serpentinas: todo aquel maremagnum constituía una alegría general que se traslucía en todos los semblantes.

Ninguna desgracia tuvo que lamentar durante esos días aquel pueblo, cuya cualidad característica es su paz habitual y su amor al trabajo.

No poco es el progreso que Grecia ostenta ufana. Parece que ha salido del letargo en que hace algún tiempo yacía. Cuenta hoy con buenos edificios públicos como un excelente templo, Palacio Municipal, Escuela de Niñas, Hospital, un bonito kiosco y una cárcel de mampostería en construcción.

La nota saliente, que por decirlo así, cerró aquella alegría, fué el animado y concurrido baile que tuvo lugar la noche del 8 en el elegante salón del Palacio Municipal, organizado por un grupo de jóvenes entusiastas.

Además de bastantes damas respetables y apreciables caballeros, lucían allí sus galas más de treinta y cinco bellas mariposas, que revoloteaban por doquiera.

Recuerdo con placer de entre aquel precioso bouquet las Cordero, Aguilar, Saborio, Vega y Gómez, orgullo y prez de la sociedad griega; y luego, una verdadera bandada de simpáticas alajuelenses, que con su jovial carácter, contribuyeron á dar mayor realce á tan alegre reunión. Entre ellas citaré á las Ruiz, las Quesada, las Sibaja, Emelina González y Albertina Mora.

A hora muy avanzada del siguiente día terminó aquella agradable fiesta, y con sentimiento nos retiramos, llevando muy gratos recuerdos.

KAMIMURA.

La expulsión del Obispo de Nicaragua

Como ya nuestros lectores deben saber, el Obispo de Nicaragua ha sido expulsado por orden del Gobierno del Gral. Zelaya, acusado de rebeldía contra la ley.

Según parece, después de ciertos disturbios habidos en Nicaragua ocasionados por ataques de fanáticos católicos

contra varias Logías masónicas, el Gobierno nicaragüense tomó enérgicas medidas para proteger la libertad de cultos. Al mismo tiempo una ley fué emitida por la cual se exigía vestir á los sacerdotes católicos como particulares, así como se hace en otros países y entre los sacerdotes protestantes y se prohibían las procesiones en las calles.

Varios miembros del clero firmaron entonces una protesta, negándose á cumplir con la ley emitida.

Como esta carta fué dirigida al Presidente Zelaya, según parece, á excitativa del Obispo Pereira, éste ha sido expulsado del país, lo mismo que aquellos sacerdotes que no quieren avenirse á la disposición del Gobierno.

A continuación reproducimos la protesta del clero:

"Excmo. señor Presidente de la República de Nicaragua.

Los suscritos sacerdotes, al propio tiempo que hacemos protesta de nuestro respeto á la autoridad constituida, ajenos á todo sentimiento de turbulencia y desorden, en cumplimiento de un sagrado deber.

MANIFESTAMOS.—Que conservaremos en la vía pública nuestro vestido eclesiástico apoyados en la Constitución vigente de la República que garantiza la plena libertad de cultos; y porque juzgamos que el despojo del referido vestido eclesiástico es contra la libertad individual y contra las leyes de nuestra disciplina canónica.

Desearíamos que el Jefe de la Nación, inspirándose en sentimientos de justicia, no viera en nuestra actitud, sino la firme voluntad de usar de nuestros derechos dentro de los límites de la Constitución.

Somos del Excelentísimo señor Presidente, con la debida consideración y respeto,

S. S. y Capellanes:

J. F. Villamí, J. A. Lezcano, Canuto Reyes, Pbro.; R. Casco, Pbro.; Julio Escoto Vargas, Pbro.; José D. Talavera, Pbro.; Francisco H. Leiva, Pbro.; Isidoro Carrillo, Pbro.; Pompilio Peña, Pbro.; A. Jarquín, Pbro.; E. Salmerón, Pbro.; Samuel Castillo, Pbro.; Juan Somarriba, Pbro.; Tomás Velázquez, Pbro.; José de la Cruz Moreira, Pbro.; Leopoldo Zelaya O., Ramón Cervantes, Pbro.; Dolores García de la Llana, Pbro.

Es copia que autentica el muy ilustrado Vicario General don Francisco M. Villamí, que la pondrá en manos del Excmo. señor Presidente de la República.

I. F. VILLAMÍ

Refiriéndose á la expulsión del Obispo Pereira y Castellón, dice lo siguiente un diario managüense:

"Mañana será extrañado del territorio de la República el señor Obispo Pereira y Castellón por su conducta irregular para con el gobierno. Concita el pueblo á la rebelión y alentó á los sacerdotes que firmaron la exposición irrespetuosa y subversiva á que desconocieran la autoridad legítima de Nicaragua.

Pruebas irrecusables hay de que el señor Pereira no correspondió jamás á las protestas de adhesión y respeto que manifestaba de palabra y por escrito al gobernante nicaragüense, y estas son las causas más que suficientes para que soporte la pena de destierro á que se ha visto la autoridad obligada á imponerle."

POR TELEGRAFO

Conato de incendio en Puntarenas

Hubo conato de incendio en casa alto de Félix Rivera. Las fiestas animadísimas. Por correo les daré informes detallados.

Corresponsal

Ciudad de Santo Domingo

Enero—1905.

En la última sesión del "Club Sport" este centro nombró la directiva que ha de funcionar hasta Julio y quedó organizada del modo siguiente:

Presidente,	Dr. S. Zamora.
Vicepresidente	Don Domingo Chacón
Secretario	Don Albino Bolaños
Pro-Secretario	F. Rafael Rodríguez
Vocales: Don	Ildefonso Barquero
"	Guillermo Castro y
"	Eulogio Fonseca h.
Tesorero don	Ramón Villalobos.

—El 2 de Febrero próximo se principiará á componer la calle del Cementerio.

—En la semana pasada murió á causa de un ataque el apreciable comerciante don José Chacón B. A su familia damos nuestro más sentido pésame.

—La mayor parte de nuestras familias, se dirigieron el domingo á Alajuela á la tradicional fiesta que allí se celebraba.

CORRESPONSAL

Guerra Ruso-japonesa

Telegrama de Rojestvensky

París, 17.—Avisa el corresponsal de Le Matin en San Petersburgo que Rojestvensky ha telegrafiado al ministro de Marina que ya están unidas las primeras dos divisiones de su flota y que está á punto de abandonar las aguas de Madagascar sin esperar la tercera división que hace poco salió del canal de Suez al mando del almirante Botrovsky.

San Peterburgo, 18.—Desmiente el Almirantazgo ruso la noticia publicada por Le Matin de París relativa al recibo de un despacho del Almirante Rojestvensky en que él dice que está á punto de zarpar de Madagascar sin esperar la segunda división de la escuadra del Pacífico.

Regreso de una columna rusa

San Petersburgo, 17.—Un despacho recibido de Shaotan anuncia el regreso de la columna de rusos que salió á interrumpir las líneas de comunicación de los japoneses. Sufrieron 300 bajas.

Partida de Stoessel y compañeros

Nagasaki, 17.—El vapor francés Australia zarpó hoy de este puerto llevando á su bordo al general Stoessel y señora y 565 rusos de importancia, incluyendo á los almirantes Grivorovich y Lockirisky y los generales Gorbatsky y Reiss y 235 oficiales con sus respectivas señoras. La autoridad del puerto no permitió al vapor salir antes de anoecer. Sin duda esta precaución se debió al celo de los japoneses de no permitir á ningún extranjero reconocer las fortalezas. El vapor fué llevado fuera del puerto bajo la dirección de la marina nacional japonesa.

China y la neutralidad

Washington, 16.—El embajador ruso ha notificado á Mr. Hay de que Rusia tiene pruebas específicas de la violación por la China de sus compromisos como nación neutral.

Las intenciones de Rusia

San Petersburgo, 17.—El emperador ha dirigido á su pueblo un rescripto en que trata la cuestión de la guerra y más especialmente el sitio y toma de Puerto Arturo. El tono adoptado por todo el decreto, demuestra que es la intención de Rusia llevar la guerra á un fin definitivo por amargo que sea.

Noticias varias

Terrible terremoto

Londres, 18.—Un despacho recibido de San Petersburgo avisa que el terremoto acontecido en Shamaka, situado á 76 millas al N. E. de Baxu, enterró á 300 de los habitantes.

Hace 3 años que un temblor de tierra mató en el mismo lugar 3,000 personas.

El invierno en Inglaterra

Londres, 17.—Tanto en esta capital como en las provincias hace un frío intenso. Las autoridades locales tienen conocimiento de varias muertes causadas por la intemperie de las costas de este

país, esencialmente marítimas. Notician desgracias horribles. El Municipio de Liverpool tiene conocimiento de 300 hombres muertos en los barrios de aquel puerto, y así por el estilo, dan las mismas tristes noticias de todo el litoral del Norte de Inglaterra.

Muerte de una duquesa

Weimer, 17.—Hoy falleció en ésta la gran duquesa Carolina de Saxeusimer. Padece de pulmonía. Nació en 1884.

Nuevo gabinete

Copenhague, 17.—El nuevo Gabinete se compone de los siguientes miembros: Primer Ministro, Christensen; Guerra y Marina, Conde Rubén Leyetzu; Relaciones Exteriores, Alberti; Justicia, Ole Hanson; Agricultura, Envold Sorrensen; Instrucción Pública, Svon Hvegsbro; Obras Públicas, Siguberg; Fomento, Withem Lassen.

Noticia desmentida

Montreal, 17.—Carece de fundamento la noticia de que Su Majestad, el rey y la reina de Inglaterra, visitarán el Canadá este año.

Muerte de un príncipe

Ditmold, 17.—Ayer falleció en ésta el príncipe Carlos Alejandro Lippe.

Comisión investigadora

Berlín, 17.—El Ministro de Industria de Prusia anunció hoy en la Dieta que el Gobierno está á punto de mandar una comisión para investigar la cuestión pendiente entre los operarios y dueños de minas del distrito del Rin y de Westfalia.

Mr. Nippoff atacado

Moscou, 17.—Ayer fué atacado en la Nivesky Prospect, por un estudiante Mr. Nippoff, el asaltante es un joven de 19 años, alumno de la escuela comercial.

Motivó el ataque la venganza basada en la expulsión de la Universidad de Moscou.

Derecho de ciudadanía femenina

Washington, 17.—Inaugurose hoy en el Senado la discusión sobre el proyecto de ley que autoriza la restauración al derecho de ciudadanía de aquellas mujeres americanas que se hallan casado con extranjeros con motivo de esto el diputado Muccumber, propuso una enmienda por la cual aquella mujer americana que se haya casado con un extranjero se obliga á renunciar de todos los títulos de nobleza que haya adquirido con motivo de su casamiento con extranjero.

Independencia de Puerto Rico

San Juan de Puerto Rico, 17.—Un delegado, miembro de la Unión nacionalista, que tiene una mayoría en la Cámara de Diputados, ha presentado á dicha Cámara un proyecto de ley estableciendo la independencia de Puerto Rico bajo la protección de los Estados Unidos. La minoría de la cámara compuesta de republicanos en unión de aquellos unionistas que no aprueban el proyecto, trataron de hacer desaparecer dicho proyecto.

AVISOS ANTERIORES

Jose M. Fernandez M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

SE ALQUILA

un cuarto para caballero ú oficina frente á la Biblioteca Nacional en la 1ª Avenida Este no. 292. En la misma casa informarán.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las

Facultades de Paris y

Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 am., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boea de la Sabana, frente al cambia-rias

Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así:

Lote No. 6 de la manzana 34....	Cf. 2,000-00
" " 3 " " " " 49....	2,000-00
" " 4 " " " " 53....	700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

Tobías Zúñiga Montúfar

Pasante de Abogado

Oficina: calle 2a. No 223 Contigua á la redacción de "El Día."

Trabajo.

Un joven casado y conocido de esta ciudad, desea ocuparse en alguna casa de comercio ú oficina, ya sea en la capital ó provincias.—Dirección: Establecimiento de don José Menéndez, calle 2, Sur, n.º 400.—Enero 6.—9 v.

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Boda

El conocido artesano y músico don Belisario Soto, contraerá matrimonio en breve con una señorita vecina del Paso de la Vaca.

Turno en Tres Rios

Para el domingo próximo se prepara un magnífico turno en la villa de Tres Ríos, cuyo producto será destinado para mejoras del templo.

Por preparativos ya hechos y las muchas familias de esta capital que se hallan veraneando en esa localidad, podemos asegurar que el turno dará pingües ganancias.

Beneficio

Esta noche dará su función de gracia, en el Teatro Nacional la señora Goula, habiendo escogido el precioso drama de Joaquín Dicenta, "Juan José." Deseamos que la beneficiada coseche muchísimos aplausos y también muchísimos colones.

Esta es la penúltima función que da la compañía Luque-Ortega.

El domingo próximo dará la última, poniendo en escena, por primera vez en esta República, el drama "Las dos conciencias."

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

VENDO ó CAMBIO

por terrenos cerca de la ciudad de Alajuela ó por casas en dicha ciudad, las fincas siguientes:

- 1a. Terreno situado en San Juanillo del cantón de Naranjo constante de cinco manzanas de potrero y tres de café.
- 2a. Tres manzanas de agricultura en Candelaria del mismo cantón.
- 3a. Nueve manzanas de sembrar maíz y yuca en San Miguel del mismo cantón (cerca de la Villa.)
- 4a. Dos manzanas de potrero en Sarchí de Grecia y
- 5a. Ocho manzanas en San Juan de San Ramón; de ellas hay cuatro de café, una de caña y el resto de potrero, con una casa para peones.

Victor Hojas S.

Alajuela, diciembre 25 de 1904.—

Circo Lowande

Este circo, que actualmente trabaja en Cartago, seguirá su gira artística por las ciudades de Heredia y Alajuela.

Matrimonios

Se han presentado ante el señor Gobernador de la comarca de Limón, manifestando sus deseos de unirse en matrimonio, las tres parejas de negritos que siguen: James Morgan y Smith Willelmina James y Clarke, Samuel Salomón Small Gordon y Julia Elisabeth Young Muller, y Edmundo Henry Wayt y Matilde Rackets Sray.

Para el canal

En el vapor norteamericano "City of Peking", que zarpó el lunes de Puntarenas, salieron contratados para los trabajos del canal de Panama 77 artesanos y peones.

De Limón

En este puerto ha vendido el señor Francisco Brimetti su establecimiento de licores del país que tenía al señor Ramón Sárraga.

Olores nauseabundos

De otro modo no se pueden calificar los olores que despiden la acequia que desemboca al terminar la avenida 1ª Oeste y la que pasa por la calle de La Sabana, en seguida del Asilo Chapuí. Al pasar por la acera que está frente á una huerta de la Cervecería Costarricense es tal la fetidez que se respira, que provoca vómitos. Esta fetidez proviene de esta última acequia. Trasladamos á la Jefatura de Higiene.

Reparación

Ya han comenzado á derribar la pared que estaba en mal estado en la Avenida Central, 25 varas al Oeste del Mercado y de la cual dimos cuenta en estos días.

La Cantina

de Serafín Martínez, sucesor de Serafio Tomas, gana cada día más clientela, debido al buen trato de la casa; no olvidarse que en cuanto á cocktails es donde mejor se preparan, por el hábil cantinero José Ana Hernández, (Chanica.)

Servicios de correos

Según aviso de la Dirección General de Correos, desde ayer el Ferrocarril de Costa Rica inauguró un itinerario especial entre San José y Limón por el tiempo que duren los derrumbes.

El tren de Limón saldrá á las 6 y 30 a. m., llegando el correspondiente á San José á las 5 p. m.

De San José saldrá á las 7 a. m. y llegará á Limón á las 6 p. m. En el trayecto habrá varios trasbordos y entre la milla 46 y la 52, una jornada á pie de unos 6 millas para hacer, la cual el ferrocarril, da un término de 3 horas, que serán más que suficientes. En esa sección, el correo tendrá carros especiales, exclusivos para sus valijas, que serán debidamente escoltadas.

La carrera se hará en el mismo día. Las valijas para Limón y la línea

que en tiempos normales, se despachan á las 8 a. m. se cerrarán de mañana en adelante á las 8 p. m., hasta nuevo aviso, pues deben entregarse al Ferrocarril de Costa Rica con anticipación.

Obito

Ayer en la mañana falleció en el Mojón don Francisco Flores, después de una enfermedad penosa. El cadáver fué traído á esta capital y se le dió sepultura en el cementerio general en la tarde de ayer mismo.

Presentamos nuestras muestras de condolencia á sus deudos.

Nuevas calles

Conviene mucho que la Municipalidad ordene la apertura de las callecitas que viniendo del barrio de Mata Redonda, se conectan con la calle 3ª que acaba de abrirse en aquel distrito.

Correo

Persona bien informada nos dice que ya se hace indispensable establecer un correo entre San Rafael y San Juan de Dios de Desamparados.

Trasladamos al señor Director del ramo para que se sirva disponer lo conducente.

Severidad de un padre

Antier fué conducido al Cuartel de Policía, un señor de apellido Vilá, por maltratar cruelmente á un hijo suyo.

Robo

Antenoche hubo un robo de mucha importancia en un establecimiento situado en la Cuesta de Moras y que es propiedad de un español. Parece que los cacos se robaron varias cosas de importancia, algunas latas de jamón, etc. etc. y cincuenta colones.

La policía tiene sospechas de quienes sean los autores del robo y les sigue la pista.

Mañana daremos más detalles á este respecto.

Otras calles

Están abriendo una calle por donde antes estaba el Rastro Viejo.

También están abriendo otra que comunica la que va al Ferrocarril al Pacífico con las Casas de Corrección. Aquellos lados prosperan.

Cónsul

El señor Juan Arrillaga Roqué ha sido nombrado Cónsul de Venezuela en Costa Rica.

Personales

Nuestro estimado amigo el Licenciado don Carlos Díaz y familia, ha salido por el puerto de Puntarenas, en viaje de negocio.

Muy grata estaba le deseamos. —La familia del apreciable caballero, don Ricardo Montealegre h., se encuentra de temporada en su bella finca de "Los Anonos".

—En su finca de la Uruca, están temperando desde hace algunos días, don José Andrés Coronado y familia.

Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Cratis a los pobres

Se habla inglés y francés

Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis.—Cómodas y de mucho confort.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

CERVECERIA



HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferro carril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente. Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios sin competencia

1º | 6. | 904.

Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

PLATERIA

— Y —

RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confíen.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementos para complacer á las personas que la favorezcan con su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro colocar unachimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.